

## EXCURSION DE LA MURITHIENNE À VAREN ET DERBORENCE, LES SAMEDI 6 ET DIMANCHE 7 JUILLET 2019



Le Lac de Derborence. Photo Jacqueline Détraz - Méroz

En retour de l'invitation de la Société des sciences naturelles du Tessin et du comité du Projet de Parc national en juillet 2018 dans le Locarnese, La Murithienne accueille les membres de la Société tessinoise de sciences naturelles à découvrir quelques facettes des Alpes calcaires du Valais central.

Nous nous retrouvons le samedi à midi à la gare de Sierre pour prendre ensemble le car postal pour Varen, les uns arrivant directement du Tessin par le Centovalli et les autres du Valais francophone. Le pique-nique se prend à l'ombre de l'église de Varen avec le paysage grandiose de Finges en contrebas. C'est l'occasion de planter le décor avec une première explication géologique par Hervé Détraz, géologue. Puis, le groupe se met



Explications géologiques par Hervé Détraz le long du bisse de Varen, documents à l'appui. Photo Jacqueline Détraz - Méroz

en mouvement à travers le village de Varen, serpente sur le coteau steppique pour atteindre le bisse de Varen à une altitude de 980 m. Quelques explications sur la flore sont données en chemin permettant de mettre en évidence les particularités de certaines espèces qui font la fierté des botanistes valaisans telles que l'euphrase visqueuse et la coronille naine. Nous accueillons avec bonheur la fraîcheur du bisse et de ses arbres en galerie pendant environ 5 km jusqu'à la Raspille, nous arrêtant épisodiquement pour des explications géologiques sur les éboulements post-glaciaires qui ont formé les collines de Finges et alentours. Nous descendons finalement sur Salquenen via Tschampedü et Goliri par un sentier caillouteux que nos genoux redoutent, puis par une route asphaltée qui nous mène



Agencement de galets à l'image des successions de roches des parois rocheuses du cirque de Derborence. Notre présidente, Régine Bernard, admire l'oeuvre collective de Marc et d'un ami tessinois. Photo Jacqueline Détraz - Méroz

devant l'église de Salquenen. Nous arrivons avec quelques 45 minutes de retard, mais qu'à cela ne tienne, le chauffeur du car, prévenu, nous attend avec flegme. Entre les premiers arrivés et les derniers, nous avons le temps de nous désaltérer au café du coin, à la suite de quoi nous nous engouffrons dans le car pour notre destination du soir et de la nuit: Derborence.

Comme attendu, laissant la plaine derrière nous, la vue depuis le car est à couper le souffle à peine passé le village de Erde et c'est après une suite de Ohhh et Ahhh que nous arrivons au Refuge du lac de Derborence à 1464 m d'altitude. Nous nous souviendrons longtemps du repas du soir, concocté spécialement pour nous par le chef: une succulente viande de chasse assortie de ses accompagnements habituels. Ce refuge ne porte pas bien son nom!



Traversée du cône d'alluvions de l'Éboulement des Diablerets - Le Liapey. Photo Marc Bernard

Le lendemain, notre guide Simon Martin, du Bureau Relief, nous cueille au petit déjeuner. Nous voilà prêts pour un autre épisode de la géologie valaisanne. En tant que créateur du sentier didactique «Sur les traces d'Antoine», Simon Martin connaît l'histoire de chaque caillou de ce grand cirque rocheux. Au milieu de l'éboulement des Diablerets - Le Liapey, il nous fait remarquer les différentes couleurs des roches sédimentaires sur les parois rocheuses qui nous surplombent de plus de 1500 m. Il nous propose comme exercice de reconstituer la succession des couches en utilisant les galets du cône alluviale dans lequel nous sommes postés. C'est à qui trouvera déjà les bonnes roches puis les mettra dans la bonne séquence... Finalement, nous prenons tous place sur un énorme rocher proche de l'exutoire du lac pour le pique-nique offert par La Murithienne qui fait la part belle aux produits du pays. La journée se termine ainsi car nos invités se doivent d'être à l'heure à la gare de Sion afin de retourner au Tessin à des heures pas trop tardives.

Concentrés sur une après-midi et un matin, ces deux jours intenses furent une réussite, les remerciements ultérieures des participants tessinois en font foi!

JACQUELINE DÉTRAZ - MÉROZ